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Introduction  -  Message du président 

L’année 2015 peut être considérée comme une année de réorientation du CAP et ceci pour deux raisons 
majeures : D’un côté, les difficultés toujours croissantes de mobiliser des bénévoles ont provoqué le 
renoncement à organiser des stands d’abord à la Fête du Vin Nouveau, ensuite à la Brocante, pour 
finalement décider d’abandonner ces activités à l’avenir. Seuls les visiteurs de la Fête du Soleil ont eu 
l’occasion de goûter les fameuses crêpes du CAP cette année. 

D’un autre côté, la fréquentation du CAP par les jeunes, de nouveau à la baisse durant la deuxième 
moitié de l’année, a incité le bureau à mandater les animatrices pour développer de nouveaux projets 
d’animation, visant à mieux atteindre les jeunes soit au centre même ou dans les villages membres du 
CAP. A noter que l’incertitude liée au refus du projet de fusion des communes de l’Entre-deux-Lacs a jeté 
un certain trouble au niveau de la planification de projets d’envergure. 

La formule « Midi au CAP », proposant des repas à midi pour les jeunes du C2T, a de nouveau connu un 
très beau succès cette année, la demande ne cessant de croître. 

A la fin de l’exercice, une nouvelle vraiment mauvaise pour la gestion du CAP nous est communiquée, à 
savoir la démission de notre caissière. Je profite de l’occasion pour exprimer ma gratitude à Mme Shirley 
Meira Teixeira pour son engagement et le travail important qu’elle a accompli. 

Pour conclure, je tiens à remercier très sincèrement notre équipe d’animation pour son travail ainsi que 
tous nos donateurs et bénévoles, enfin toutes celles et tous ceux qui, d’une manière ou d’une autre ont 
soutenu et soutiennent encore le CAP. 

Hans-Christoph Schmidt 
Président du comité de gestion 

Merci à .. 

 .. nos donateurs : 

Nettoyage Pikobello, Datagest Informatique et Gestion, A. Linder, M. J. Richard, Varo Refining, Conrad, 
Rollomatic, G. H. Amiet, B. et B. Jeanneret-Zweilin, Famille S. et C. Biselli, G. Gremaud et C. Gremaud-
Overney, A. Bourrit, S. Joseph Veuve, M. et M. Froidevaux, C. et D. Barraud, G. Rusca, D. Vaucher-de-la-
Croix, F. Sandoz, M. et J. Rais, P. B. Vacheron, G. Bonjour, Idealvision, C. Zbinden, Widmer-Baumann, 
Grillette Domaine de Cressier, R. Perret SA, M. Nanini, Pharmacie des 3 Chevrons, P. H. Gorge, 
Jeanmaire Confort Service, G. et L. Romano, Couple T. Linder, Pharmacie du Landeron, M.-C. Baer-
Gaille, Domaine Angelrath, B. Le Coultre, F. Rey, W. Mueller, E. Boegli, Minimax Extincteurs - 
G. Ménoret, J. et L. Portner, C. Zbinden, B. et R. Schneider, J.-P. Lauener, J. et P. Lavoyer, 

.. aux communes de Cornaux, Cressier, Lignières et du Landeron ainsi qu’à la paroisse catholique du 
Landeron et de Lignières et à la paroisse catholique de Cressier, Enges et Cornaux 

 .. et à toutes celles et tous ceux qui, de manière directe ou indirecte, par leur engagement bénévole ou 
par tout autre soutien ont contribué au bon fonctionnement du CAP ! 



 

 3 

Le comité de gestion (au 16 mars 2016) 

Bureau 

Président Hans-Christoph Schmidt Lignières, délégué du CG 
Vice-président Joël Jeanmaire-dit-Quartier Cressier, délégué du CG 
Secrétaire Marianne Jaccard Lignières, déléguée du CG 
Caissière Shirley Meira Teixeira Cornaux, déléguée du CG 

Membres 

Cornaux Claudine Salzmann Silva représentante du CC 
Hansjörg Kohler délégué du CG, responsable Fête du Soleil 
Willy Schärer délégué du CG 

Cressier Véronique Meuwly représentante du CC 
Isabelle Garcia déléguée du CG 
Laurent Demarta délégué du CG 

Le Landeron Patricia Brossard représentante du CC 
Gilles Boillat délégué du CG 
Jacques Devenoges délégué du CG, responsable bâtiment 
Claude Perrenoud déléguée de la commune, responsable donateurs 

Lignières Catherine Massy Gaffino représentante du CC 

Membres soutiens 

Paroisse catholique Soeur Véronique Genoud Le Landeron et Lignières 

Paroisse catholique  Michel Cuany Cressier, Enges et Cornaux 

Eglise réformée Frédéric Loeffel Le Landeron 
Zachée Betche Le Landeron 

Changements du comité de gestion 

En ce qui concerne le bureau, sa composition n’a pas changé par rapport à l’exercise précédent. A noter 
par contre, la démission annoncée de Mme Shirley Meira Teixeira en tant que caissière. 

Pour les membres, M. Bram Houttuin, délégué communal pour Cornaux, a mis un terme à son mandat au 
sein du comité. Il est remplacé par M. Laurent Demarta. Pour la commune de Cressier, M. Willy Schärer a 
été nommé comme délégué du conseil général. 

Par le biais de ce rapport, le président et le bureau remercient vivement tous les membres actifs, autant 
les anciens comme les nouveaux, pour leur investissement pour la cause du CAP. 

Réunions du comité de gestion et Assemblées générales 

Durant la période allant du 19 mars 2015 au 16 mars 2016, 

• l’Assemblée générale du CAP a été convoquée à 2 reprises :  
en mars pour les comptes 2015 et en novembre pour le budget 2016 ; 

• le comité de gestion s’est réuni à 3 reprises ; 

• le bureau s’est réuni à 7 reprises. 
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L’équipe d’animation (au 16 mars 2016) 

Les animatrices 

Annelaure Hiltpold de Neuchâtel, à 80 %, animatrice responsable 

Caroline Burgdorfer Alitaj de Corcelles, animatrice à 70 % 

Changements 

Durant l’année écoulée, aucun changement de l’équipe d’animation n’est à noter. Pendant cette année, le 
CAP n’a pas accueilli de stagiaire. 

Résultats financiers 

Dans l’ensemble, le résultat financier 2015 est positif et l’exercice s’est terminé avec un bénéfice net au 
lieu du déficit prévu, ceci grâce à la grande générosité des donateurs et aux bonnes recettes de la 
location du CAP, mais aussi parce que les charges relatives à l’animation et les frais de formation sont 
restés très nettement en-dessous des montants budgetés. En ce qui concerne les charges pour les 
communes, l’objectif budgétaire a été atteint du fait que le CAP n’a pas accueilli de stagiaire. 

A noter encore que le Projet Théâtre n’a pas pu être réalisé par manque de sponsors alors qu’on avait 
prévu un budget équilibré à hauteur de CHF 62'500,-. 

Recettes 2015 

 
  Budget Recettes 

  Total RECETTES 297'310.00 224'787.89 
  *Parts communales 212'510.00 199'600.27 
  Recettes CAP 82'100.00 25'187.62 

Charges 2015 

 
  Budget Charges 

  Total CHARGES 297'310.00 221‘043.32 
  *Salaires à la charge des communes 184'750.00 176‘183.30 
  *Charges communales 27'760.00 23‘416.97 
  Charges CAP 84'800.00 21‘443.05 
 Bénéfice de l’exercice -3‘350.00 9‘288.73 

La caissière de l’association et le président du comité de gestion restent à disposition pour toute question 
en relation avec les finances du CAP. 
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UNE NOUVELLE ANNÉE, UN NOUVEAU CONCEPT 

L’idée générale proposée par l’équipe d’animation est d’étoffer le catalogue d’activités et de mieux 
développer les six axes d’intervention qui sont au cœur des actions du CAP. Il s’agit de : - Accueil libre & 
activités de loisirs – Promotion de la santé – Liens & compétences sociales – Education citoyenne & 
solidarité sociale – Promotion culturelle – Sensibilisation à l’environnement.  

La volonté de l’équipe d’ouvrir le réseau du CAP répond à la nécessité d’aller à la rencontre des jeunes 
qui pour toutes sortes de raisons ne viennent pas dans le local, de leur entourage et/ou de tout autre 
citoyen des communes membres. C’est ainsi qu’elle sera, à long terme, en mesure de créer des projets 
et un réseau professionnel permettant de prendre en compte l’avis des jeunes et de répondre à leurs 
besoins et envies. De plus, cette ouverture sur l’extérieur permettrait sans doute de redévelopper un 
réseau de solidarité autour du CAP. En fait, quel meilleur moyen de communiquer sur le sens des actions 
du CAP que de les rendre visibles et publiques ?  

D’une part, l’équipe souhaite renforcer ses liens avec les acteurs locaux tels que les conseillers généraux 
et communaux pour la gestion de l’association ainsi que les associations et organisations locales 
partageant ses valeurs et objectifs de promotion de la santé et du lien social.  

D’autre part, elle tient à maintenir et développer son réseau professionnel et régional afin de pouvoir 
intégrer et envisager de nouveaux projets socioculturels pour les adolescents. La culture juvénile étant 
une culture en soi, l’équipe a à cœur de la valoriser davantage. Pour ce faire, une collaboration plus 
rapprochée avec le réseau des animateurs et animatrices du canton permettrait de mieux satisfaire la 
curiosité et le besoin d’expression des adolescent-e-s gravitant autour du CAP.  

Et finalement, elle souhaite valoriser le local du CAP et son potentiel pour les activités organisées par et 
pour les jeunes. En effet, l’équipe d’animation part du principe que l’ouverture du réseau local et 
régional aura des répercussions positives sur la prestation d’accueil libre qui à l’heure actuelle n’est 
fréquenté que par une certaine catégorie d’adolescent-e-s. 

En proposant de multiples activités et projets, l’équipe d’animation du CAP encourage les jeunes à 
devenir parties prenantes de la vie et du développement de ce lieu qui leur est dévolu. C’est une 
opportunité d’acquérir les compétences citoyennes nécessaires à leur intégration dans notre 
démocratie qui leur est offerte.  

Le CAP est également un lieu de prévention des comportements dits à risque. En effet, un cadre souple 
et peu visible, typique des espaces d’accueil dit libre (ou de la prise en charge en libre adhésion), permet 
aux animatrices y travaillant de tisser des liens particuliers avec les jeunes. N’étant ni représentantes de 
l’autorité parentale, ni membres du corps enseignant, ou de tout autre corps de métier pouvant 
représenter un rapport d’autorité, les animatrices entretiennent avec les adolescents des liens où la 
confiance et le partenariat sont de mise. Dans ce sens, le CAP est une passerelle entre le monde des 
adolescents et le monde adulte. 

Le CAP est donc une structure active pour la jeunesse en termes de travail communautaire, de projets 
dits participatifs et préventifs et impliquée dans la vie politique. Ces aspects en font à la fois sa richesse 
et sa complexité.  
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NOUVELLES DE L’EQUIPE 

Au début de l’année 2015, Kévin Didot a terminé avec succès sa période de formation pratique en tant 
qu’étudiant en travail social à l’Ecole d’Etude Sociales et Pédagogique de Lausanne. Donnant suite à 
cette expérience positive, Kévin a choisi de finaliser son processus de formation dans le domaine de 
l’animation socioculturelle.  

Au cours du second trimestre et après une année de formation, Annelaure Hiltpold a obtenu le certificat 
de praticienne formatrice étant ainsi officiellement reconnue par les Hautes Ecoles Spécialisées.  

Faisant suite à la décision prise par le Comité de se retirer des grosses manifestations villageoises et 
profitant du calme des vacances scolaires estivales, Caroline Burgdorfer et Annelaure Hiltpold ont saisi 
l’occasion d’actualiser le concept d’animation. Ce dernier a été présenté et accepté par l’Assemblée 
générale lors de la séance du 4 novembre 2015.  

LE CAP VU DE L’INTÉRIEUR 

La fréquentation du local du CAP est aléatoire et dépend d’un grand nombre de paramètres sur lesquels 
l’équipe d’animation n’a pas de pouvoir direct. Face au constat de la perte de vitesse actuelle et 
consciente que la situation n’est pas propre au CAP, l’équipe a réagi en décidant de réorienter son 
activité et a proposé le concept d’animation actuel. L’idée générale étant de créer des vases 
communicants entre le CAP, les communes et les partenaires institutionnels régionaux. L’équipe 
d’animation formule l’hypothèse qu’en s’ouvrant davantage sur des activités extérieures (en 
collaboration, de réseau), cela permettra une meilleure visibilité du CAP et pourra favoriser son image et 
sa popularité auprès des jeunes et de leur entourage. En effet, l’animation de jeunesse ne se résumant 
pas seulement à l’accueil libre, l’équipe d’animation se réjouit de pouvoir exploiter un panel 
d’intervention plus vaste et ainsi toucher plus d’adolescents.  

 

Cornaux 
4% 

Cressier 
16% 

Lignières 
9% 

Le Landeron 
67% 

Autres 
4% 

Fréquentation par Commune 
Janvier - Juin 2015  

Cornaux

Cressier

Lignières

Le Landeron

Autres
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Les Midis au CAP 

L’équipe d’animation a servi plus de mille cinq cent repas au cours de l’année 2015. Les Midis au CAP 
peuvent être reconnus comme un des projets phares du CAP puisque le nombre d’enfants inscrits a 
augmenté de 50% en une année. En effet, à la rentrée d’août, ce sont trente-deux enfants qui ont 
adhéré au projet.  

Cette activité permet à l’équipe tout comme aux jeunes de partager des moments conviviaux autour 
d’un repas chaud et labellisé Fourchette Verte. Chaque participant apprend à rendre service en donnant 
un coup de main au tâches communautaires.  

Il est également important, pour l’équipe, de préserver un temps de pause durant lequel les jeunes 
peuvent profiter des infrastructures du CAP.  

LE CAP SE TOURNE VERS L’EXTÉRIEUR 

Cela fait plusieurs années que le CAP part à Europa Park, avec le Centre d’animation de Jeunesse de la 
Neuveville. Cette activité est toujours très attendue par les jeunes lors des vacances de Pâques et 
d’automne.  
Comme il est également de tradition, nous avons proposé une activité canoë sur le Lac de Bienne pour 
les jeunes inscrits au Passeport Vacances Jeunesse. 20 jeunes ont pagayé sous la canicule jusqu’à Erlach 
pour profiter de la plage, sous l’œil vigilant de l’équipe d’animation. 
La troisième édition de la fête du CAP n’a malheureusement pas connu de succès. Après réflexion, 
l’équipe suggère de dissocier l’événement pour les jeunes et pour leurs parents, en proposant par 
exemple une activité particulière pour les jeunes à la rentrée, et un apéritif plus tard dans la saison pour 
les parents.  
La Fête du Soleil, quant à elle, s’est déroulée dans une ambiance gaie et sereine. Cependant l’équipe a 
dû redoubler d’effort pour faire face au manque de bénévoles et assurer la tenue du stand toute la 
journée. 

Durant l’année 2015, l’équipe s’est engagée à maintenir les traditions du CAP tout en repensant le 
concept d’animation et a laissé germer de nouveaux projets. En effet, le schéma ci-dessus démontre 
l’implication du CAP dans de nouveaux projets destinés à la jeunesse. A noter qu’une collaboration avec 
le GPS et le C2T est à prévoir pour l’année scolaire 2016-17. Une démarche avec la Fondation Idée Sport 
est également lancée pour mettre à disposition des jeunes et/ou enfants des communes une salle de 
sport les week-ends de la saison hivernale. Ce projet est à l’heure actuelle en standby, l’équipe reprendra 
le développement du projet après les décisions de fusions de communes. En effet, l’évolution du projet 
dépend du nouveau visage d'Entre-deux-Lacs. Si l’aval est donné et que le projet est lancé, il faut 
envisager sa phase opérationnelle pour la saison 2017-18. 
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